Δño I

ALBACETE, domingo, 29 de mayo de 1932

NUM. 125

Los problemas hidrániicos de la provincia

## Señores diputados...

Durante estas cuantas semanas en que nuestra preocupación do minante han sido los problemas lidráulicos, no han perdido ustrades el contacto con sus electores, personalmente, por correc o a través de los hilos teletónicos han podido percibir perfectamento des el contacto con sus electores, personalmente, por correc o a través de los hilos teletónicos han podido percibir perfectamento des problemas de personalmente, por correcto a través de los hilos teletónicos han podido percibir perfectamento de percentados de cuanta es la importancia que para la vida provincia tieno de acestos de cuanta es la importancia que para la vida provincial tieno a ejecución de las obras hidráulicas que han sido propuestas al Ministro de Obras Públicas.

Han visto ustedes el entusiasmo, la dinamicidad con que todos los elementos interesados, que somos el noventa y nueve por ejento—de la provincia, nos hemes precoupado de ir concretanco aspiraciones y dardoles forma para que en el Ministerio puedan ser estudiadas y atendidas cumplistamente.

La Terensa, los técnicos; las autocidades, los agricultores, has Comisiones y stheomisiones, la masa inteia se ha movilizado diligentemente, para que por su parto no quedara nada por hacor; es decir, que hasta el momento presente, ca la provincia todo el mundo ha cumplido con sus deberes. Mientras los problemas estaban entre sus manos no se ha omitido esfuerzo in servicio alguno, que se estimara necesario para llegar a la finalidad que perseguimos todos inidos, en abrazo cordial, heiros liebio cuanto podíamos hacer, sin que sepamos que huya quedado nada interesante por lacer.

La Tunta de Obras Hidráulicas, onergada de proponer soluciones a nuestros problemas por encargo ministorial, ha rogresado de autentevista con el señor. Prieto, esperanzada, optimista.

Respision, senores Diputados; si la provincia que ustedes representaj pide una cosa, y cas cosa es justa, y además es necesario para u vida, no hace más que ejercitar na derecho.

Si quien ha de preso eye es podición, esta predisjuncto para ne

La Historia y Pío Baroja

# **FRANCISCULLAS**

ESTUPEFACIENTES

Dije ayer en mis copias que ci otro dia

Y hoy da la lista exacta de los que son: neclna, morfina iz un pisinióni

El pistolón indica sin discuttr, que hay algo más que el opio pa: a dormir.

Quizá csos -terapentas

Pero le entró a la-poli : tal impaciencia, que sin duda dió al traste con la experiencia.

¿Será mano de santo. serg mano de samo si el opio falla, char mano del botz de la metralia?

¿Es un tiro en la frente bella receta contra el tenaz insomnio que nos inquietas

Da rabia no saberto, lectora mla. ¡Que odio tlene a la ciencia

Francisco BELMONTE

Suenos dias... ·•O:::::

-- ¡Otro crimen pasional, joven ami

-Si. Es inevitable, fatal. Todas la primaveras españolas el cienden estas rojas rosas trágicas de los crimenes pasionales. Por lo visto, los flamencos no se muestran—tto:lavla!—dispuestos a perdonar a una maier sue des denes o su decamar.

- Y con la panta innoble, canalles-a, de su navaja escriben tas palabras latidicas: «a mia o de nedie», que los que alguna vez leveron a Pérez Es-crich, por ejemplo, gestan de trazar de un modo fánebre y rimhombante: «¡O para mí o para la tumba!» —Muchas veces, con el periódic

entre las manos trémulas de indignación, me he preguntado: «¿Hastacián do, Sañor?..»

- ¡ )h! Todavia han de fluir much horas—«que pasados los siglos horas fueron», recincide usted el verso cal-deroniano -, machas horas, digo, han de correr aint sobre la piel enfebrecida de España, querido amigo mio.

- Matar a una mujer porque ha d

jado de amarnos: he aqui el gesto má inelegante, menos viril—la deprave ción de la navaja, en la mano depra vada -, el que nunca puede justifica.

quien sea – nada más y nada menos tverdadi – lo que se llama un hombre – ¡Lo que llama el egregio do i Mi guel anada menos que todo un hom-breal...

### La cuestión det Estatuto

Por JOSE PLA

on en principio enemços 1. las auto-

omins regionales. En au programa del

323, claborado en Madrid por la

esamblea general del partido se ins-

eribió como una de es espiraciones

del mismo. In instantación de las au-

aseptan el paincipio: sobreania no:

En el terreno concreto di la nego-

meión, los socia sas han puesto re-acros al dictamen en la referente a la ptiención de las icyes sociales y orden

sabileo a la suscitanza, y a la hacien-la. Lus socialistas, disenten con los

Sauli-alistas el radio de influencia so-bre los masas obreas catalanas. Los contactos de la Esjuetra estalana con el Simificato finico ha necho temer a

den público. Pero precisamente porque la enestión está plant ada como

ra cuestion esta panticaja como un correspo entre dos nurseses contrarios es posible encontrar una licea mediana. Podría darse por ejemplo estas atribuciones a Cataluña a título de en-

stromenes a Catana a trono de en-sayo. Hay otro asunto importo de en-sayo. Hay otro asunto importante—que cs la parte de Hacienda, debiendo en realidad las enestindes que hacen re-ferencia a la instrucción pública revol-verse a base del bilingüismo, que está escito en la constitución. En la parte

escato en la constitución. En la parte de Hacionda, los socialistas revolveriam la cuestión a base del concerto económico. A esto se oponen los catalanes. Su argumento es que el régimen económico concertado serás la muerte do la autonomía. Sin una cierta libertad.

ia autonomía. Sin una cierta libertad -conómica--nunque esté reducida a ac-

no puede tener la base vitat indispen-sable. tividades determinadas- la autonomía

Este es el estado de la enestión poel lado de los elementos que forman la

mayoria gubernamental. Estr estado no

tiene nada de grave. Les discropancias socialistas con el dictamen pueden per-

nitir al señar Presidente del Consejo

ponerse en una posición intermedia entre los factores contrarios y buscar una finea de convivencia. En definitiva es

lo que se irá fatalmente. Por el momento, el señor Azaña sera la única oz que se dejará our del !ado de los intereses mayoritarios. Los oradores

que debian hablar en nombre de los

distintos sectores de la mayoría han dreidido de neuerdo eon sus grupos, no

lablar. El scrior Azaim sorá pues mien

Se preganta en virtud de syntimien-

tos urversos—entiosidad, ironia ete.— que harán los catannes. Desde luego que harm los étatames, l'este lugo cederán, l'No han aceptado la táctica parlamentaria? 4 V en qué consiste esta táctica sino en hacer cone-siones mu-tuas? 4 Hasta qué punto cederán? Este ca el problema, Las cuestiones que se

ca el problema. Las cuestiones que se debetto son dos segurialmente, como hémos dicho: aplicación de las leyes sociales y hacienda. Acabhanos de seña-iar custes son los interesas respectivos trenta, a estas dos cuestiones. Como Ca patrarel toda la habitidad del señor Aza-ia cunsiste en busar estre estos dos intereses un andietado de conviventa.

inter-ses im amorate de convertencia no estará desde luego, articulado di sobre el Es-latuto propiamente dielo. Li sobre el de-dietamen de la Consisión que preside don Luis Bello, ni sobre el voto parti-

con Luis Beno, in source over particular de los diputados señores Lluhi y Xirau. Será na texto nuevo. Para la elaboración definitiva del nu smo falta que reeniga acuerdo sobre la aplicación de las leyes sociales y Hacicada.

Este es el estado de a enestión en el

momento de escribir estas finens para

diga la última palabra.

tenomias regionales. Los

autonomía, si!

(UN REPORTAJE)

Madrid mayo, 34,

¿En qué estado se encuentran las vociaciones referentes al Estatuto de dahuña que tauto nan apasionado a la pinión española durante estas últimas senas I Hace tres commas que el ouvreso dedica dos sesiones a la estión de la Autoroma catalana. Du-to la primera semson, habló el setario de primera y mesos, hadio el se-for Maura; la seoman pasada hablé el chier Sánchez Román... Han perovado dadelión etros ordores mesos impor-tantes Parallelamente, estas elevadas eln abraciones, el Gobierno representa-do n veres por don Marcelino Domin-co, a state por do al Santa Largo Casdo n veces por don Abrechio Domin-19, a veces por ci s-ñor Largo Ca-hallero y casi siempre por don Manuel Fraña ha ido negociando con los ele-natos que compoven la mayotía gu-bernamandal de un lado y de otro con los representantes, en Cortes, catalaus socialistas que el nonopolio obre-rista con entregado a través del Esta-tuto a los sindicalistas. Per ello han pedido que el Estado reserve para si mismo la parte de leyes sociales y or-

a autonomía en sí, e el problema po-rico planteado con motivo del paso del Estatuto por la Címars. La cuestión de la autonomía na divalido profundamente a la opinión, n. la calle. Las seacciones de la opinión no han hecho inegín hiera digolieros pero una cosa se indisentible y es que las reperensiones califeras inmediarts de Estado de apirita de la opinión no serán visitade de una manera inuediata. Se rán quizás en las próximas elecciones. Si el problema estadian continúa en el estado de netyrolódiad es que se la man-Estatuto nor la Cámar. La cuestión de estado de nerviosidad en que se ha manlenido durante las últinas semanas, las Icuido durante las últivas semanas, las clecciones próximas se cellizarán a hase de cesta plataforam y po frin ser que las primeras cortes or linarias del nuevo régimen fernan tan constituyentes como las anteriores. El problema es de folido y si no se tiens suficiente habi-fidad para trabarlo pol/ria produciel los récetos más insospéciados.

Americ nues dels novelems de la au-

ricetos más insospecardos Aparte pues del prodema de la au-conomía, lay la política del mismo. Es-ta parte no ha sido sun enfocada, ni tratada, ni solsmente rozacia. Hay en este parlamento muy pocos elementos para plantear la enesta, en los térmi-pos a que becomos referenția. El sernos a que hacemos referencia. El se-for Maura, no podía cer uno de estes da que ver con la política. No será probablemente tampos, el señor Le-rroux quien se encare con la cuestión a que hacemos referencia porque le su cede como al señor Meura; son polí eccle como al señor Merrar: son políticos demastado midos al numbo mis-na de las cosas del momento para po-nor obstáncios. Quade el señor Alba-ji Habiará el señor Alba-Yem como sea es el único político que hay en la Cá-nara capaz do deducir del espíritu de un sector importante el ho apúnión más consecutorias parlamentaries determiradas.

Prints.

Por ahora pues, e señor Azaña no ha tenido dificultades por el 'ado do los oradores de oposición eparente. Se ha mantenido callado y como que las dificultades le han surpido de los elementos de su mayoría misma no ha tenido nas remedio que ir tanteando un terreno capaz de mantener unida a su mayoría parlamentaria.

Por el lado de los radicales socialis For el latto de los rentestes socialidas a mayor abundamiento nor el lado de sus amigos porticos directos no ha habido estéculos. Más importantes han sido los que han atientado los socialistas. Desde luego, les socialistas no

### 

"SAGITARIO". (Prohibida la reproducción.)

### UN TELEGRAMA DEL MINISTRO DE OBRAS PÚBLICAS

Animoso, expresivo, vibrante es el telégrama recibido del Ministro de Obras Públicas por el Gobernador civil don Arturo Cortés que nos apre-suramos a publicar, porque ha de sostenor y acrecentar el entusiasmo de Albacete y la provincia para la gran empresa que se inicia:

Suranos pinicar, porque in ce soseme y acreema e emission o Albacete y la provincia para la gran empresa que se inicia:

"Riuego a Vdes, que trasmitan mi afectuoso saludo a la Asamblea Provincial que se reunirá mañana obti para tratar de las obras hidráuticas que conviene realizar en la provincia de Albacete. Tuve la satisfacción de firmar la orden ministerial constituyón dolo con personas representativas de tedos los sectores políticos y sociales de Albacete, la Junta provincial de obras hidráulicas y me congratulo habre podido apreciar el ontusiasmo de diciba Junta que inciuso adelantándose a su constitución oficial ha hecho un interesante estudio en el cual quedan esbozados los proyectos que pueden realizarse, Desde luego ofrezoo que tales iniciativas no caerán en el olvido y que se procederá con rapidaz a estudia técnicamiente los proyectos que la Junta campera y en cuya ejecución puede encontrarse una base magnifica para la trensformación grodiglosa de esta magnifica para la trensformación grodiglosa de esta sus impulsos en empresas de esta naturaleza el ocio revelado por la Junta recien creada y el entusiasmo que significa la Asamblea son para mi prenda egura de que a quien ocupa hoy la cartera de Obras Públicas y quienos en ese cargo le sucedam no ha de faltarles el auxilio alentador de toda la provincia de Albacete. Saludale Millistrio CE ORAS PUBLICAS."

สมาชาตรเกิดเกลา เกิดเกลา เลือน เกิดเกลา เกิดเกลา เกิดเกลา เกิดเกลา เกิดเกลา เกิดเกลา เกิดเกลา เกิดเกลา เกิดเกล

La función benéfica de anoche

## Un gran éxito de los aficionados almanseños

recer desinteresadamente a los operos.

Comenzó la velada con unas elocuentes
palabras de don Alberto Ferrús, que, en
unciones de Alcaled de Albacete, presentó al público a los aficionedos del granpueblo de Almansa, diciendo que esperaba se les oyese con la aiención que mercen. Acabo con un «viva» a Almansa, que

ppaterad.

Seguidamente, don Luis Díaz González
eyő una poesta afusiva af acto, saludan-lo al noble pueblo albacetense. Fué igual-nente aplaudido.

mente aplaudido.

Comenzó la representación de «Los in:
tereses creados», la obra inmortal del insigne don Jechno, bajo los auspicios mejores, ya que el prologo fue impecablemente dicho por don Luis Cortina, que

Anothe, a teatro lleuo, con la solemnidad de las grandes veladas, obtuvieron un i
de Crispin. Triunfo iténtico al logrado 
de las grandes veladas, obtuvieron un i
de Crispin. Triunfo iténtico al logrado 
de logrado de la composito de la

La señorita Aurita Vizcaino dijo los versos del acto segundo de manera delicada, insuperable, arrancanjo una gran ovación.

ron ovación.

Todos fueron aplaudidísimos, con tanto entustasmo como justicia. Y subrayemos que interpretaban nada menos que «Los ntereses creados». Creenos haberto dicho odo, al decir esto.

La función, grafistma por tantos conceptos, finalizo con unas canciones con
ceptos, finalizo con unas canciones con
ceptos, finalizo con unas canciones con
ceptos, finalizo con unas canciones con
puido un rofunción deseguer comisgino un succeso con carlos G. derigida, nordabile
ajum unisco en verdad, con sus simpatricos y elegres dicustes años.

En sumati uno lietat que ha dejado en

F. H. L.

# Los sucesos políticos que hemos vi- para la que no sirve la figa pueblerina. Vido los españoles de hoy, su entraña y Fracasado el movimiento, discuten sus tipos, podrian olvidarse si alguien los ministros la ouestión de la sontencia El ministro de Economía quería que se nmarro de conomía quera que se aprobase la fecatida en el Consejo su-marisimo. Otros ministros se inclina-bon al indulto, El Borbón triefonco co-nunicando su voluntad de que se fusi-lara a los dos capitanes inmediatamen-

vido los espanoles de hoy, su entraña y sis tipos, podifin l'olidarse si alguien no los recogiera. Ese alguien, lo es. Nada menos que Plo Raroja, Supongo que al gran escritor le tiene sin cuidado que se "piordan" o no esos acontecimientos. Probablemente lo que la lleva a registracios no está relacionado con un propósito de historiador. Más creo un proposito de historiador. Mas orreo que le strene siertas vidas, que sigue, por esa atracción, sus rastres, y que luego aprovecha el material hallado para los libros con que nos regala me-mos frequentemente de lo que deseára-La digresion soore los nerves que na-ce Baroja es, como todo lo suyo, in-tencionada y cettera. Contrario psicológicamente a Galán, Martínez Anido. Ni valor tiene, según testimonios. Manda su automóvil do testinomos. "aqua su antonovit do nocho desde d Ministerio y luego va si en el sidecar de la motocioleta con la policia". (Pégina 83.) "Don Severiano, el brava general, viúndose solo y sin protección alguna, temblaba de miedo.

les saldrían las orónicas. Aunque no illegasen en ellas al grado de interés y perfección que Barola alcanza, porque para ello necesitarían el grado de talento que Baroja posce.

cabo de los tormentos" es el segundo libro de la serie "Fus familia de cura" El primero fué "La familia de Errotacho" y el tercero setá "Los vi-

sionarios".

En "El cabo de los tormentos" se nos cuentan cosas sabrosas de muy cénos cuentan cosas sabrosas de muy ce-labres personajes. Por lo prento, de Fermín Galán. ¡Con que minho se pre-senta al glorioso soldado! Entregado a la vida interior. Fino con todo, pero cisbado de toda. Estadioso, ambelanto de cultura. Propaçador incansabile. Bon-dadoso. Le desalientan misericordiosadadoso. Le desalician miscricordiosa-mente los mucros jabidos en el cho-que revolucionario. A él que tenía ya ofrecida su vida al ideal, a él que la entregó sin titubeo. Hombre de guerra, sabía lo que el triunfo supone, pero se empeñaba en el triunfo abominando de

Detalle ignorado antes de abora: le netaire ignorado antes de ahora: le quiso cazar el jefe de la guardia civil, telefoneándole para que fuese a verlo. Galáu, claro, no fué. Era caza mayor

La Corona hasta sus últimos días de permanencia en España, ha sido | 1Con que gusto, con que admiración una argolla para esclavizar pue- leo siempre a esta hombre!

(Página 152.)

dáver." Página 94.)
Arlegui era su lugartenionte. "Arlegui sabia la complicidad de Ramón
Archa y de Pedro Vandellós, y no
descansó hasta acabar con ellos. Al
parecer, no són mandé matarlos, sino
que los martirizó. Al umo 1, quemó los
ojos con um eigétro puro y al otro le
ntravesó varias veces con (1 espadin.")
(Pégina 152). Otras figuras repugnantes: el baror de Koening, Bravo Portillo, los pisto-

de Koening, Bravo, Fortillo, los pisso-leros... "Hubo casos—página 107—en quo se mató hasta por veinte duros." Notable es el estidió hecho de aqual Juan Vélez, hombre bueno que sucum-bo al depravado medio. Y cl de los "Dos be al deplayado mento. Y et de 108 "108 de jesultas". El libro está lleno de gracia narrativa, de observaciones profundas, de otras graciosas, de esa levadura disolvente, insinuada con tanta constancia a lo largo de la literatura de Ba-

La digresión sobre los hérocs que ha

El hombre se escondió y se disfrazó de

En homore se escontion y se distrizze de adicano. Se puso un traje de pana, una pelliza y una gorra, y como su aire cra tan plobeyo y tan vil, parecia un palurdo." (Pégina 187.) ¿Y su cruel-dad? Había enido uno, de les principales agentes a sus órdenes E? unerpo escaba en el depósito, entre los treinta

sindicalistas muertos en venganza. Y Martínez Anido, exclama: "No te que-jarás de las flores con que rodeo tu ca-dáver." Página 84.)

Abraham POLANCO

iblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Hoy. 29/5/1932.